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2016-17 年度公民教育委員會  
第三次會議紀錄  

 
 
 

日期  ：  2017 年 2 月 21 日 (星期二 ) 
時間  ：  下午 5 時 30 分  
地點  ：  香港柴灣道 238 號青年廣場 8 樓會議室  
 
 
出席者：  彭韻僖女士 ,  MH, JP  (主席 ) 
 蔡關穎琴女士 ,  MH 
 何少平先生  
 林國強先生  
 文嘉麗女士  
 李碧儀女士  
 李瑩教授  
 黃偉傑先生  
 胡健民先生  
 周厚立先生 ,  MH 
  樓家強先生 ,  MH, JP 
 李騰駿先生 ,  MH 
 林長志先生 ,  MH 
 廖亞全先生 ,  MH 
 楊全盛先生  
 趙家賢先生  
 范駿華先生 ,  JP 
 傅曉琳女士  
 關浩洋先生  
  鄧廣成先生 ,  MH 
  羅志康先生 ,  JP (民政事務局 )  
 林思嫺女士    (教育局 ) 
 陳小鳳女士    (政府新聞處 ) 
 尹平笑女士    (律政司 ) 
 黃佩芳女士    (社會福利署 ) 
 曹宇媛女士    (香港警務處 ) 
  鄭惠芳女士     (香港電台 ) 
 文嘉賢女士     (廉政公署 )  
 馮浩賢先生   (民政事務局 )  (秘書 ) 
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列席者：  黃繼兒先生   (香港個人資料私隱專員公署 ) 
 陳智健先生   (香港個人資料私隱專員公署 ) 
 陳培玲女士   (香港個人資料私隱專員公署 ) 
  王翠蘭女士   (香島中學 ) 
 梁柱深先生   (香島中學 ) 

余錦森先生   (香島中學 ) 
王晉頤女士   (香島中學 ) 
江富軒先生   (香島中學 ) 
龐一鳴先生   (一打人去賣藝 ) 
周艷君女士   (一打人去賣藝 ) 
郭子謙先生   (一打人去賣藝 ) 

 鍾麗嫺女士   (民政事務局 ) 
 黃栢豪先生  (民政事務局 )  
 任耀洪先生  (民政事務局 ) 
  
    
缺席者：  陳瑞端教授 ,  MH 
 葉振都先生 ,  BBS, MH, JP 
 洪詠慈女士  
 麥耀光博士  
 陳卓禧博士  
 鄧飛先生 ,  MH 
 李文俊博士 ,  SBS, JP 
 陳英凝教授  
 羅頌宜女士  
 陸海女士 ,  MH, JP 

 
 

歡迎詞  
 
 主席歡迎各委員及政府部門代表，出席 2016-17年度公民教育

委員會第三次會議。  
 
 
(一 ) 通過上次會議 (2016 年 10 月 13 日 )紀錄  

 
2. 秘書處並無收到委員就 2016 年 10 月 13 日的會議紀錄提出修

訂建議，委員會通過該次會議紀錄。  
 
 
 

(只列席議程  
第二項 ) 

(只列席議程第三項 ) 
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(二 ) 香港個人資料私隱專員公署教育及推廣工作分享  
 (以投影片介紹 ) 

 
3. 主席歡迎香港個人資料私隱專員黃繼兒先生、香港個人資料私

隱專員公署傳訊及教育部總監陳智健先生及傳訊及教育部經理陳培

玲女士出席公民教育委員會會議向委員分享公署的教育及推廣工作。 
 
4. 私隱專員黃繼兒先生以投影片簡介公署的工作，並請委員參閱

放於會議桌上有關保障個人資料私隱的小冊子和指引資料。  
 
5. 委員就公署的工作方向所發表的意見，及黃先生的回應歸納如

下 - 
 

(i) 有委員表示，市民在公眾場所使用免費 Wi-Fi 無線上網時，

會被有關的網絡供應商要求接受多項條款，希望公署可以

制訂較簡單的標準條款予網絡供應商使用，讓市民在使用

有關免費 Wi-Fi 服務時可以在簡單清楚的情況下了解條款

後才接受。黃先生回應，公署曾就簡化有關服務條款事宜

與服務供應商溝通。他提醒委員在公眾地方使用 Wi-Fi 無

線上網時要時刻謹慎，在使用後要忘記網路，以免其他人

可透過網絡套取個人資料。  
 

(ii) 有委員表示，市民於開設銀行戶口時，銀行會要求客戶提

供大量個人資料，條款細則過長過多，亦不容許預先索取

或影印有關條款，認為銀行收集過量資料供日後營銷和推

廣業務，希望公署就有關情況與銀行溝通，並提供標準條

款供銀行參考。黃先生回應，銀行按國際協議的規定將客

人分類，一些政治敏感人物甚至會被要求提供更多資料。

公署已要求銀行在索取客戶資料時，除滿足國際協議的要

求，亦要盡量簡單。銀行公會已勸喻會員銀行需向客人表

明收集資料的原因。另外，公署亦已與一些銀行和社交網

站公司就簡化使用條款反映意見，部份機構已簡化使用條

款，公署將來會擬備一些更精簡的範本。  
 

(iii) 有委員希望了解公署處理投訴的成功率、程序及所需時

間，並建議公署可為區議會議員辦事處職員安排處理個人

資料事宜的講座。另外，委員亦希望了解哪一類型的個案

可透過調解處理。黃先生回應，公署收到投訴後 45 日內會

透過調解處理問題或展開正式調查。調查完畢後，公署可

向違反《個人資料 (私隱 )條例》(「條例」)的資料使用者發

出執行通知，指令違規人士／機構採取補救措施。若有關
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資料使用者不遵守執行通知，公署可將個案轉交警方作刑

事調查及檢控，整個程序平均需時 1 至 1 年半。公署在去

年接獲的 2 千多宗的正式投訴中，只有百份之 4 有足夠證

據可展開調查。公署除有一組同事負責教育及推廣工作

外，亦十分樂意派員出席議員辦事處舉行的講座。另外，

並不是大部份的個案都可以調解，例如與大廈管理個案有

關的個案可以透過調解處理，而涉及直銷的投訴個案則較

難。  
 

(iv) 有委員希望了解公署可如何監管在香港及境外的手提電話

應用程式可能涉及侵犯個人資料私隱的情況。黃先生回

應，公署一直就手機科技及保安方面等與政府資訊科技總

監辦公室及資訊科技界的專業團體溝通，亦有聯絡個別應

用程式開發商，了解經有關程式收集個人資料的方式是否

符合條例的標準。  
 

(v) 有委員表示直銷電話十分滋擾，雖然已於「拒收訊息登記

册」登記，但滋擾情況仍然嚴重。黃先生回應，「拒收訊息

登記册」不屬公署管轄範圍，惟若直銷電話涉及侵犯個人

資料私隱，最高刑罰為罰款 50 萬港元及監禁 3 年；如違例

個案涉及經濟得益，則最高刑罰為罰款 100 萬港元及監禁

5 年。直接促銷新條文生效至今，被法庭判罰最高的金額

為 3 萬港元。由於刑罰會影響有關公司的聲譽，故此有一

定阻嚇性。  
 

(vi) 有委員表示，就保障個人資料私隱的措施，相信不同行業

會有不同需要及準則，希望公署澄清大廈物業管理公司的

保安錄影片段的保存期。黃先生回應，用於防止罪案、維

持公共秩序和保護私人財產的閉路電視紀錄一般可保存一

段合理時間，而與財經或稅務要求有關的資料則可存放 7
年。  

 
6. 主席多謝黃先生、陳先生及陳女士出席公民教育委員會會議，

並請委員備悉私隱專員分享的內容。  
 
【黃繼兒先生、陳智健先生及陳培玲女士於此時離席。】  
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(三 ) 「一帶一路」交流資助計劃活動分享  
(以投影片介紹 ) 

 
7. 主席歡迎香島中學王翠蘭老師及學生梁柱深先生、余錦森先

生、王晉頤女士和江富軒先生出席會議。  
 
8. 王老師及幾位參加「向哈薩克斯坦出發－中亞政經文化風情考

察學習之旅」的學生以投影片，向委員分享是次獲「『一帶一路』交

流資助計劃」資助的交流活動詳情及所累積的經驗。  
 
9. 主席歡迎一打人去賣藝副主席龐一鳴先生及參加者周艷君女

士和郭子謙先生出席會議。  
 

10. 龐先生及兩位參加者以投影片向委員分享是次獲「『一帶一路』

交流資助計劃」資助的「東歐三國行－歷史及文化藝術深度交流團」

的活動詳情及所累積的經驗。  
 
11. 兩個獲資助機構的代表對委員就兩項交流活動所發表的意

見，回應如下 - 
 

(i) 王老師表示，在行程中到訪 4 間位於哈薩克斯坦的學校，加

深了參加者對國家發展規劃及認識香港與哈薩克斯坦兩地

商品往來的最新情況。是次活動讓參加者有機會與當地人民

交流，有助了解當地文化。其中一個參加者在參加活動後更

投身「一帶一路」相關的工作。王老師進一步表示，活動是

以經濟及政治為主軸，亦著重與當地人的交流溝通，而語言

障礙是交流活動過程中遇到最大的挑戰。王老師希望該校學

生有機會再次到訪哈薩克斯坦，並參觀當地的基建。  
 

(ii) 龐先生指出，一打人去賣藝組織參加者前往 3 個東歐國家包

括匈牙利布達佩斯、波蘭克拉科夫和捷克布拉格，以街頭藝

術表演方式與到訪國家的街頭藝術人士及各國遊客以創意

互動形式交流藝術文化。參加者不單透過語言，更透過音樂

及肢體語言去交流。同時亦希望可以展示國家的軟實力，以

藝術文化交流打開溝通渠道，促進「民心相通」。  
 

12. 主席多謝香島中學老師王老師及各位同學，和一打人去賣藝龐

先生及參加者的分享。  
 
【香島中學王翠蘭老師、梁柱深先生、余錦森先生、王晉頤女

士及江富軒先生和一打人去賣藝龐一鳴先生、周艷君女士及郭
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子謙先生於此時離席。】  
 
 
(四 ) 公民教育委員會工作進度報告  
 (文件 CE 7/2016-17) 
 
13.   公民價值、企業公民及管理小組召集人樓家強先生報告小組的

工 作 進 度 ， 包 括 由 委 員 會 與 廉 政 公 署 合 辦 的 「 廉 政 互 動 劇 場

2016-17」、與香港生產力促進局合辦的「第七屆香港企業公民計劃」

及資源中心的運作。  
 

14. 宣傳小組召集人李騰俊先生報告小組的工作進度，包括委聘專

業公司統籌公民教育委員會活動和協助宣傳工作，及出版委員會刊

物。  
 

15. 研發及社區參與小組秘書黃栢豪先生報告小組的工作進度，包

括處理 2017-18 年度「公民教育活動資助計劃」的撥款申請和「十八

區公民教育活動資助計劃」的申請進度，和 2016-17 年度「『一帶一

路』交流資助計劃」獲資助交流活動的最新情況。  
 
16. 國民教育小組召集人何少平先生報告小組的工作進度，包括新

一輯國歌電視宣傳片的製作、推廣《基本法》活動、與香港電台聯合

製作的國情教育電視節目「文化長河系列」，及透過委員會出版的刊

物、網頁和社交媒體推廣國民教育。  
 
 

(五 ) 其他事項  
 
17.    秘書處鍾麗嫺女士報告，委員會將於 2 月 22 日公布擬於

3 月  6 日舉行 2017-18 年度「『一帶一路』交流資助計劃」簡介會，

屆時會透過委員會網頁和面書向外發放參加簡介會方法。  
 
18. 主席告知委員，民政事務局局長將於 3 月 23 日設午宴招待各

委員，以感謝委員在過去一年在公民教育事務上所作的貢獻，希望各

委員當日可以出席。  
 
19. 另外，主席感謝各委員於過去一年對委員會工作的支持，並特

別向已服務委員會六年的委員，包括陳瑞端教授、蔡關穎琴女士、何

少平先生、林國強先生、文嘉麗女士及葉振都先生致謝。  
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20. 議事完畢，會議於下午 7 時 15 分結束。  
 
 
 
 

 
公民教育委員會秘書處  
2017 年 4 月 


